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大视野

好莱坞曾离不开袁和平
陈虎，曾经是袁和平班底里的武师，担任过

基努·里维斯、卡梅隆·迪亚兹等一帮好莱坞巨
星的功夫老师。当记者问他在好莱坞做武师期间
印象最深的事情是什么时？他想了想笑了起来：

“是《黑客帝国》的制片人请我们吃的一顿饭。”
在陈虎看来，制片人之所以会精心安排这

样的配乐晚餐，是因为当时的好莱坞对中国功
夫还很有神秘感，中国武师在剧组里的地位也
很高，尤其是袁和平，无论他说什么大家都会觉
得：是袁八爷说的，肯定不会错！

最开始在澳大利亚拍《黑客帝国》的时候，
当地有动作小组加入剧组，有时候双方在设计
第二天戏里的动作时会拿出不同的方案来。袁
和平总会让步说，那就按你们的意见来拍好了，
明天我们休息一天。

结果到了第二天下午，剧组那边的电话就
追过来了：“袁先生，你赶紧过来，我们拍了一天
了，就是拍不出想要的效果！”这样“江湖救急”
的事情发生了几次后，袁和平在剧组里的威信
也就自然而然地树立了起来。

美国人看港片拍武戏
在《黑客帝国》成功后的最初几年，香港功

夫片和功夫人在好莱坞受到空前的重视，许多
好莱坞导演在拍动作戏时，会把一些香港经典
功夫片直接当教材用。

陈虎还清楚地记得，袁家班在《霹雳娇娃》
做武术指导时，导演现场拿出了甄子丹和于荣
光主演的《铁马镏》放给大家看。有时候看到一

个精彩镜头，导演会大叫：“对，对，就是这个动
作，我就要这个效果！”

陈虎认为，在拍摄前基努·里维斯等人虽然
经历短期的“魔鬼训练”，但跟甄子丹们比差距
还是太大了。陈虎说，中国武师
在剧组地位并不低，待遇比一般
工作人员要高很多。那几年袁
和平的袁家班、程小东的程家
班，还有元奎的班底都出现在好
莱坞的大片剧组里。

但遗憾的是，这两年，除了
专为华裔女明星做替身的秋明
(音)等个别武师外，在好莱坞已
很难看到中国人的身影。

原因之一是好莱坞功夫热的退潮，其次是
好莱坞的“地方保护主义”。在陈虎看来，还有
一个重要原因：通过前几年的合作，美国的动作
指导们已经从中国功夫人手里学到了不少本
事，足以应付普通动作片的拍摄需要。

李小龙借电影推广功夫
陈虎曾拿下了全美空手道大赛等多项大赛

的冠军，在他之前，还有一位华人拿到过这个比
赛的冠军，那就是李小龙。

谈到李小龙，陈虎的语气里充满崇敬，在他

看来，李小龙是真正的武学家，而且是第一个向

全世界推广中国功夫的人。

“现在的中国武馆虽然全世界都有，但是要
么就是套路，也就是武术体操；要么就是搏击，
手上是拳击，脚下是跆拳道，外加中国式摔跤，离

真正的传统武术，都已经很远。这实在是太可惜
了。”相对而言，美国的一些武馆保留传统的东西比
中国大陆还多一些，那里有很多大陆都没怎么听说
的门派，像鹰爪门、螳螂门，武馆修得非常气派，门
人都是好几千人，规矩也非常严格。

但在陈虎看来，要推广中国功夫，靠武馆
和武师都是远远不够的，就像李小龙，拍电影
之前，他在美国功夫圈就已经非常有名，可是

普通人又有几个认识他和知道他的中国功夫
呢？是电影让李小龙实现了推广中国功夫的
理想，陈虎说：“这也是我的目标。”

少林寺在德国扎根
十几年前，电影《少林寺》让“少林”成为许多人

心目中中国功夫的代名词。少林寺如今在德国也
已落地生根，在德国100多个与中国功夫有关
的社团协会中，最大的功夫学校就是德国少
林寺。

德国少林寺成立于 2001年 7月份，起
初是由曾在中国少林寺学过功夫的德国企
业家达依乐父子投资的，但是在 2006年 5
月，由于亏损过大，德国少林寺轰然倒下。
此后，少林师傅们开始了4个多月的公园授
课。与此同时，德国少林寺住持释永传从有

实力的学员那里筹到了10万欧元，2006年9月 8
日，德国少林寺再度开张。

德国少林寺重新开张后，放弃以往各种宣
传造势，把全部精力放在教授少林功夫和传播
少林文化上，并将免费试学的课程扩大到少林
寺开设的所有课程。6月 23日，《功夫熊猫》在
德国首映，剧组主动找到德国少林寺，并在这里
举办了首映新闻发布会。

功夫盛行马来西亚
马来西亚是东南亚地区“功夫”最为盛行的

国度之一。相传早在唐朝，华人漂洋过海来到
马来西亚时就将武术带到这里。

为了解马来西亚武术发展现状，记者走访
了马来西亚的“武林盟主”——马来西亚武术总
会——它麾下统辖着全马来西亚500多个武林
会馆，是得到政府承认的唯一代表全马来西亚
武术团体的最高机构。

1978年 4月成立后，龙籍鹤先生一直担任
该总会秘书长职务。他说，马来西亚政府和武
术界鼓励习武健身，但不鼓励打斗或搏击，因此
现在“内家拳”更为流行。

2008年，马来西亚武术总会开始推行武术
段位晋级制度。现在的马来西亚武术还有一个
特点，包括了舞龙和舞狮。龙籍鹤表示，为了推
动武术走向国际，马来西亚从1987年开始就积
极从中国聘请武术老师。 据《环球》杂志

9年前《黑客帝国》离不开袁和平，9年后《功夫熊猫》不见中国班底

中国功夫全球化生存调查
9年前，一部《黑客帝国》让袁和平成为好莱坞炙手可热的功夫大师，在好莱坞的各路

大片剧组里，都出现了中国功夫人的身影；9年后，当充满东方神韵的《功夫熊猫》风靡世
界时，它的主创班底里竟找不到一个中国人！那些曾经活跃在好莱坞的中国功夫人都到
哪里去了？“为什么我们拍不出《功夫熊猫》”成了近期的热门话题。从中国功夫全球化生存现状
的调查中，或许能见端倪。


